

Título: ¿Espiritualización del ecologismo o ecologización de las espiritualidades?: Una aproximación a las intersecciones entre política, ciencia y espiritualidad en el movimiento ecologista

Resumen: En las últimas décadas se ha producido una apertura dentro del movimiento ecologista a determinadas cosmovisiones y prácticas religiosas y/o espirituales como medio para superar la visión antropocéntrica del mundo que se le atribuye a la modernidad occidental como heredera en gran medida de la tradición judeocristiana. Esta apertura a la espiritualidad se manifiesta en la proliferación de discursos y prácticas en los que se pretende adoptar modos de vida no regidos por la dicotomía que enfrenta al “ser humano” y a la “naturaleza” y en los que, en su lugar, se pone en valor la interconexión e interdependencia de todos los seres vivos. Se reivindica, por tanto, saberes procedentes de distintas tradiciones religiosas y/o espirituales en los que se enfatiza una dimensión más experiencial y sensorial del conocimiento sin que esto sea necesariamente reñido con el conocimiento científico. De este modo, se viene configurando todo un nuevo campo en el que la vivencia de distintas espiritualidades no necesariamente ligadas a la pertenencia a una determinada institución religiosa constituye un modo de socialización bajo otros parámetros más ecológicos.

Ante este panorama cabe preguntarse en qué medida esta intersección entre el movimiento ecologista y la espiritualidad desdibuja los contornos entre, por un lado, el ámbito de la ciencia y el de la política y, por otro lado, el de la religión que fijó la modernidad como esferas totalmente independientes. En esta comunicación se pretenderá reflexionar sobre esta cuestión a partir de la literatura científica y algunos resultados etnográficos muy preliminares.

Autora: Alba Siguero Lizano (Universidad Complutense de Madrid) asiguero@ucm.es

Sesión temática: Espiritualidades emergentes: intersecciones e impacto en la esfera pública

Modalidad: Presencial